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ДОРОЖАЮЩЕЕ ТОПЛИВО МОЖЕТ СТАТЬ СЕРЬЁЗНОЙ 

ПРОБЛЕМОЙ 

Центробанк обеспокоен ростом цен на бензин, заявила председатель 

ЦБ Эльвира Набиуллина в Госдуме: "В структуре инфляции проявились 

факторы, которые вызывают особое беспокойство. Я имею в виду прежде 

всего цены на бензин". 

Она обратила внимание на то, что рост цен на бензин значительно 

опережает общую инфляцию, пишут "Ведомости". В апреле и мае 

потребительские цены росли примерно на 2,4% в годовом выражении, в то 

время как бензин – на 6,1% в апреле, а в мае – уже на 11,8%. "Это может дать 

дополнительный прирост и в общий уровень инфляции, по нашей оценке, от 

0,2 до 0,4 процентного пункта", – предупредила Набиуллина. Она отметила, 

что рост цен на бензин будет сдерживать снижение инфляционных ожиданий 

населения. 

Набиуллина подчеркнула, что ситуация на топливном рынке будет 

учитываться при принятии решения об уровне ключевой ставки: "Мы будем 

это принимать во внимание при принятии решений по денежно-кредитной 

политике". В то же время председатель ЦБ не ждет превышения инфляции 

4% в 2018 г. На заседании в апреле ЦБ сохранил ключевую ставку на уровне 

7,25%. Следующее заседание по ставке состоится 15 июня. 

В мае ЦБ зафиксировал рост инфляционных ожиданий россиян до 8,6% 

после минимальных в истории 7,8% месяцем ранее. Регулятор объяснил это 

ослаблением рубля и ускорением роста цен на бензин. Эксперты ЦБ 

констатировали, что продолжающееся удорожание бензина "может 

сдерживать снижение инфляционных ожиданий в ближайшие месяцы". 

По словам Набиуллиной, "инфляционные ожидания выросли, потому 

что наши граждане очень чувствительно относятся к этим видам товаров и 

услуг – ЖКХ, продовольствие, бензин, это все самые чувствительные товары 

с точки зрения инфляционных ожиданий". 

Динамика роста цен на бензин продолжает ускоряться на протяжении 

последних недель, отмечает издание. По данным Thomson Reuters Kortes, 

бензин Аи-92 и Аи-95 в рознице с 28 мая по 1 июня 2018 г. в среднем по 

стране подорожал на 94 и 93 коп. до 41,7 и 44,53 руб. за литр, дизельное 

топливо – на 89 коп. до 44,48 руб. за литр. С начала года Аи-92 стал дороже 

на 9,3%, Аи-95 – на 8,7%, дизельное топливо – на 9,5%. Для сравнения: 

общая накопленная инфляция к концу мая составила около 1,6%. 

Вице-премьер Дмитрий Козак в интервью телеканалу "Россия 1" 

говорил, что росту цен на бензин в России способствует увеличение мировых 

цен на нефть, на внутреннем же рынке дефицита топлива нет. В такой 

ситуации реализовывать нефтепродукты внутри страны становится 
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невыгодно и производители поднимают цены на топливо, объяснял Козак 

("Набиуллина оценила инфляционный эффект от роста цен на бензин"). 

Повышение стоимости горючего может привести к росту цен на 

продовольствие, считают эксперты. Под ударом окажутся самые массовые 

продукты - овощи, молоко, хлеб и мясо птицы, пишет "Российская газета". 

В стоимости любой продукции есть доля, которая приходится на 

ГСМ. Частично подорожание бензина и дизельного топлива повлияет на 

стоимость, в частности картофеля и овощей, отмечает исполнительный 

директор Картофельного союза Алексей Красильников. "Произойдет это 

скорее за счет повышения стоимости перевозки от производителя до 

фасовщика и от фасовщика в торговые сети", - поясняет он. 

Рост стоимости горючего запускает инфляционные процессы, в 

результате по всей цепочке производства, перевозки, хранения, реализации 

молока может быть довольно заметный накопительный эффект, говорит 

председатель правления Национального союза производителей молока 

Андрей Даниленко. В случае продолжительного роста цен на ГСМ 

продовольствие может подорожать в пределах процента. 

Мировая конъюнктура также оказывает непосредственное влияние на 

рост стоимости продовольствия в России. "Сейчас на мировых рынках 

наблюдается рост цен на зерно. Поэтому мы склонны предполагать, что в 

следующем сезоне, который начнется в июле, цены на российское зерно 

будут выше, чем в этом", - говорит руководитель зернового направления 

Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Олег Суханов. Уже 

сейчас есть рост примерно на 10 процентов. 

Это значит, что усиливается вероятность роста цен и на другие 

товары. Прежде всего может подорожать в рознице курятина, так как зерно 

используется в кормах. С апреля стоимость мяса кур в опте уже повысилась 

примерно на 20 процентов, отмечают в ИКАР. Также в "зоне риска" 

молоко, куриное яйцо, хлеб, картофель. В случае роста затрат на 

транспортировку быстрее всего повышаются цены на товары 

повседневного спроса, поясняет эксперт аграрного рынка Леонид Холод.  

Влияние на цены оказывает и конкуренция. Если на рынке избыток 

товара, то цены на него вряд ли будут расти. Например, маловероятно 

повышение стоимости сахара, растительного масла, гречки. В стране 

сформировался значительный запас этих продуктов. 

Кроме того, сдержать раскручивание инфляции должно снижение 

акцизов на топливо с 1 июня - на бензин и дизтопливо на 3 и 2 тысячи 

рублей соответственно. Как ранее сообщала "РГ", правительство также 

рассматривает возможность дополнительно снизить ставку акцизов с 1 

июля 2018 года. Запланированного повышения ставки акцизов на 700 

рублей не будет. Наконец, повлияет на рынок урожай. Если он будет 

хороший, то цены на овощи и крупы могут пойти вниз и уменьшить  

продовольственную инфляцию ("Еда набивает цену"). 

Ростом цен на бензин возмущена и огромная армия владельцев частных 

авто на Ставрополье. Регион даже перещеголял многие другие субъекты в 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/06/04/771747-nabiullina-benzinom
https://rg.ru/2018/06/04/kak-povyshenie-stoimosti-benzina-otrazitsia-na-produktovyh-cenah.html
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стране, где тоже столкнулись с этой проблемой, пишет "Московский 

Комсомолец". 

Так, если за последнее время в среднем по стране топливо марки Аи-95 

подскочило в цене на 90-93 коп. и его стоимость сейчас составляет 44,53 

руб., то в краевой столице на заправках бензин Аи-95 продают по 45,5 руб. за 

литр, а в некоторых местах в крае и вовсе по 47-48. Почти на рубль дороже 

по сравнению со средними по РФ ценами и марка Аи-92 – 42,3 руб. в 

Ставрополе против общероссийских 41,7. На некоторых же АЗС в регионе 

его цена достигает 45-46 руб. 

Не обошло подорожание стороной и дизельное топливо, что особенно 

остро воспринимается в аграрных субъектах, в том числе и на Ставрополье. 

Этой темой всерьез обеспокоены местные власти, тем более что регион 

вплотную подошел к процессу жатвы, которая, как ожидается, влетит 

аграриям в копеечку. 

Глава Ставрополья Владимир Владимиров в связи с этой проблемой 

провел совещание, на котором чиновники совместными усилиями пытались 

оценить последствия происходящей ныне вакханалии с ценами на бензин и 

выработать меры по стабилизации. 

- Готовность к уборке составляет 95%, - рассказал руководитель 

краевого минсельхоза Владимир Ситников. - Ячмень будем убирать через 2 

недели, озимую пшеницу - с 20 июня. По предварительным подсчетам, из-за 

почти 20-процентного удорожания дизтоплива с января текущего года 

затраты на уборку возрастут пропорционально. 

Скачки цен на горюче-смазочные материалы, как говорят в краевом 

минсельхозе, ставропольские аграрии будут вынуждены компенсировать 

высокой стоимостью на свою продукцию. Сюда плюсуется еще и такой 

фактор, как удорожание на 8% удобрений (самый большой рост показали 

фосфорные удобрения – 10-18%). Хорошо еще, что в крае удалось удержать 

на уровне прошлого года стоимость средств защиты растений. Иначе и они 

бы подпортили картину и отразились на себестоимости сельхозпродукции. 

В таких непростых условиях сельхозпредприятия все-таки надеются, 

что жатва пройдет продуктивно. Хотя, по оценкам специалистов, в 

себестоимости аграрной продукции расходы на топливо занимают порядка 

одной четверти от общих вложений. Поэтому сейчас сельхозпроизводители 

работают практически себе в убыток, неся значительные финансовые потери 

("Удорожание дизтоплива ударило наотмашь по ставропольским 

аграриям"). 

Президент Торгово-промышленной палаты Ставропольского края 

Борис Оболенец, говоря о том, что ставропольские предприниматели, чей 

бизнес зависит от стоимости топлива, пока громко не заявляют о своих 

трудностях, подчеркивает: "Это не значит, что они согласны с ростом цен на 

бензин. Для них точно прибавилась еще одна головная боль, но они пока 

сохраняют надежду на стабилизацию. Если ситуация не изменится, то многие 

вполне могут разориться", отмечает "Ставропольская правда". 

http://kavkaz.mk.ru/economics/2018/06/05/udorozhanie-diztopliva-byot-naotmash-po-stavropolskim-agrariyam.html
http://kavkaz.mk.ru/economics/2018/06/05/udorozhanie-diztopliva-byot-naotmash-po-stavropolskim-agrariyam.html
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В Ставропольском отделении объединения перевозчиков России 

подтверждают: уже давно понятно, пикеты эффекта не принесут. Потому 

ведется масштабное и детальное обсуждение возникших проблем и их 

последствий не только с транспортниками, но также и с фермерами, 

профсоюзными объединениями, казачеством, общественниками и т. д. Ведь 

острое недовольство и негодование действительно назрели как среди 

перевозчиков, так и у всех владельцев автомобильной техники ("Отката не 

будет").   

Между тем, рост нефтяных котировок вызвал подорожание бензина не 

только в России, но и в США, пишут "Известия". Соединенные Штаты 

обратились к ОПЕК с просьбой увеличить добычу, чтобы замедлить 

дальнейший подъем цен на сырье. Решение картеля станет известно уже в 

конце этого месяца. По мнению аналитиков, ОПЕК повысит добычу.  

В то же время резкого повышения добычи ждать не стоит, так как у 

каждой из стран-участниц могут быть разные взгляды на то, как быстро 

нужно выходить из сделки, сохраняя при этом комфортные для себя цены и 

долю рынка, пояснил ведущий аналитик по российскому нефтегазовому 

сектору Moody’s Денис Перевезенцев. По его мнению, квоту нарастят в 

диапазоне 400–600 тыс. барр. в сутки. В данный момент ситуация на 

мировом рынке близка к равновесию, и увеличение общей квоты при прочих 

равных может привести к некоторому дисбалансу и падению цен, отмечает 

эксперт "БКС Брокера" Иван Копейкин. 

Россия имеет все шансы и возможности нарастить добычу без ущерба 

для экономики, считают специалисты. Бюджет страны приспособился и к 

более низким нефтяным ценам, для России в данном случае более важна 

стабильность рынка и отсутствие политических факторов, вызывающих 

большую волатильность котировок, считают в Fitch. 

В то же время, даже если решение об увеличении квот примут, 

российские нефтяники будут действовать более осторожно и не станут резко 

наращивать добычу, чтобы не сбить котировки, отмечают в Moody’s. 

С учетом всех перечисленных факторов в ближайшие несколько 

месяцев нефтяные котировки перестанут расти и стабилизируются на уровне 

$65–75 за баррель, считает большинство опрошенных экспертов ("Бензин в 

ловушке"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ГРАЖДАН 

7 июня президент России Владимир Путин в ходе "прямой линии" 

ответил на вопросы россиян. В нынешнем году в "прямой линии" президента 

впервые приняли участие заместители председателя правительства и 

федеральные министры. Глава государства успел ответить на 79 вопросов — 

часть из них была переадресована профильным вице-премьерам или главам 

ведомств. Россияне интересовались отношением первого лица страны к 

новому составу правительства, ростом цен на бензин, снижением ипотечных 

ставок и проблемами обманутых дольщиков. Прямой эфир продолжался 4 

часа 20 минут. 

http://www.stapravda.ru/20180606/tseny_na_benzin_na_stavropole_snizhatsya_ne_budut_121293.html
http://www.stapravda.ru/20180606/tseny_na_benzin_na_stavropole_snizhatsya_ne_budut_121293.html
https://iz.ru/753436/arsenii-pogosian/benzin-v-lovushke
https://iz.ru/753436/arsenii-pogosian/benzin-v-lovushke
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Как и следовало ожидать, практически в самом начале телемарафона 

Владимиру Путину пришлось объяснять причину резкого скачка цен на 

бензин в России в последние месяцы, пишет "Парламентская газета". 

Президент назвал такую ситуацию недопустимой и объяснил её 

возникновение неточным государственным регулированием в сфере 

энергоресурсов. 

"Правительство провело пересмотр некоторых налоговых мер по 

наполнению бюджета, так называемый манёвр, — пояснил он. — На деле это 

всё привело к стимулированию вывоза за границу, на экспорт, сырой нефти". 

Повышение цены на углеводороды на мировом рынке отечественные 

нефтяные компании, обеспечивающие внутренние потребности страны в 

топливе, расценили как выпадающие доходы. Чтобы компенсировать 

недополученную выгоду, они поднимают цены на топливо. 

По словам президента, Правительство и ФАС будут следить за 

ситуацией. Глава Минэнерго Александр Новак на прямом включении 

подтвердил, что проблема есть, но принятые меры привели к тому, что цены 

с конца мая больше не растут: с 1 июня власти снизили акциз на топливо и 

отказались от его очередного повышения с 1 июля. Кроме того, министр 

рассказал о договорённости с нефтекомпаниями по замораживанию цен 

("Остановит ли Путин рост цен на бензин?"). 

Между тем, Владимир Путин считает, что страна двигается в сторону 

устойчивого белого цвета, пишет "Российская газета". 

"Что дает основания так говорить и так считать. Во-первых, мы вышли 

на траекторию устойчивого роста экономики. Да, это пока рост скромный, 

небольшой, я уже об этом говорил, но это не падение, а рост - 1,5 процента за 

прошлый год. Растет промышленность, стабильно растет сельское хозяйство. 

И все это приобрело устойчивую тенденцию", - сказал Путин. Другой 

фактор: у нас исторический минимум по инфляции. "Это очень важная 

предпосылка для дальнейшего роста. И это все на фоне ускоренного роста 

прямых инвестиций: за прошлый год - 4,4 процента. Это очень хороший 

показатель. Это говорит о том, что в ближайшей перспективе рост 

гарантирован, обеспечен", - сказал президент. Плюс у нас хорошее 

положительное сальдо торгового баланса. "Наконец, один из важнейших 

показателей: у нас продолжает расти продолжительность жизни, первое. И 

второе - мы все-таки вышли на устойчивый рост доходов граждан. 

Заработные платы выросли на 1,9 процента, а реальные доходы населения - 

на 3,8. Тоже разные цифры эксперты приводят", - заметил Путин. 

Как вывод: мы можем с полной уверенностью утверждать, что мы 

двигаемся в направлении именно этой "белой зоны". Но проблем, конечно, 

еще достаточно ("Прием по личным вопросам"). 

Президенту задали вопрос о его отношении к повторно назначенному 

на пост главы правительства Дмитрию Медведеву и новым министрам. По 

словам Владимира Путина, план развития государства подготовлен прежним 

составом кабинета. Полное его обновление отложило бы реализацию 

задуманного минимум на два года. 

https://www.pnp.ru/economics/ostanovit-li-putin-rost-cen-na-benzin.html
https://rg.ru/2018/06/07/na-chto-obratil-vnimanie-vladimir-putin-vo-vremia-priamoj-linii.html
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"Мною было принято решение, что правительство должно быть 

значительно обновлено за счет "свежих" людей, если позволите мне 

применить такой термин, но хорошо подготовленных и зарекомендовавших 

себя на больших, ответственных участках работы. И необходимо было 

оставить тех, что готовил решения для прорывного развития нашей страны, 

чтобы персонифицировать ответственность, — сказал Владимир Путин. — 

Думаю, что у нас оптимальный состав правительства на сегодняшний день". 

Кабинету министров необходимо изыскать в федеральном бюджете 8 

трлн рублей на реализацию нового майского указа президента и целей, 

заложенных в послании Федеральному собранию 1 марта 2018 года. По 

мнению Владимира Путина, это возможно сделать за счет роста экономики, 

более эффективного использования ресурсов, настройки 

макроэкономических и налоговых механизмов. Правительство обсуждало 

возможность введения дифференцированной шкалы НДФЛ или налога с 

продаж, но это было признано нецелесообразным. 

Президенту также задали вопрос о мусорных полигонах, свалках и 

переработке отходов. Большая часть обращений на эту тему поступила от 

жителей Московской области. Владимир Путин заявил, что необходимо 

кардинально изменить ситуацию в этой сфере. 

"До 2024 года мы должны построить 200 заводов по утилизации 

отходов, а вся программа рассчитана на строительство 285 заводов. При этом 

речь, безусловно, идет не о каких-то керосинках, которые только ухудшают 

экологическую обстановку при сжигании отходов, а речь идет 

о предприятиях самых современных, с новейшими технологиями", - сообщил 

глава государства. 

Президент напомнил, что в России около 1,1 тыс. полигонов находятся 

в более или менее нормальном состоянии. 

"Десятки тысяч, хочу это подчеркнуть, работают либо "всерую", либо 

вообще являются не зарегистрированными и просто свалками. Это 

абсолютно недопустимая практика", — заявил Владимир Путин. 

Вице-премьер Алексей Гордеев доложил президенту, что со 

следующего года начнут действовать новые правила обращения с твердыми 

бытовыми отходами. Каждый регион должен будет утвердить 

территориальную схему по обращению с мусором, операторов, которые этим 

займутся, и соответствующие тарифы. Сейчас в стране ежегодно 

производится 70 млн тонн мусора, но только 8% этого количества 

перерабатывается. 

"Эта проблема, конечно, накопилась исторически", — констатировал 

зампред правительства. 

Для отслеживания переработки отходов в России запущен сайт "Наша 

природа". С его помощью, пояснил Алексей Гордеев, не только контрольно-

надзорные органы, но и все граждане могут в режиме онлайн следить за 

ситуацией в этой сфере ("У нас оптимальный состав правительства"). 

Владимир Путин заявил, что уровень доходов работников социальной 

сферы не должен снижаться. 

https://iz.ru/753099/pavel-panov/u-nas-optimalnyi-sostav-pravitelstva
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Так, например, преподаватель из Якутска Михаил Ваганов сообщил, 

что с 1 января его зарплата повысилась в соответствии с требованиями 

"майских указов", но ровно на три месяца, с апреля она снова понизилась. 

"Хочу спросить, повышение носило временный характер или должно 

сохраниться?" - поинтересовался он. 

"Это важный вопрос", - отметил Путин. "Я уже обращал внимание на 

то, что достигнутые показатели по уровню заработной платы в социальной 

сфере, в том числе в образовании, должен быть не только сохранен, но и 

приумножен. Он должен двигаться дальше в сторону повышения в связи с 

увеличением средней заработной платы по региону или по отрасли", - 

заявил президент. 

"То, о чем вы говорите, связано с началом нового финансового года, - 

пояснил он. - Но я предупреждал об этом своих коллег в регионах, что ни в 

коем случае нельзя опускать эту планку. А нужно, повторяю, двигаться 

вверх и вперед". 

Путин обратил внимание руководителей регионов на то, что снижать 

зарплаты в социальной сфере нельзя и сообщил, что эта тема станет 

предметом обсуждения на Госсовете. "Прошу и администрацию, и 

правительство, соответствующих министров проанализировать ситуацию и 

доложить мне в самое ближайшее время", - добавил он ("Путин обещал 

разобраться со снижением зарплат врачей и учителей"). 

Много вопросов на "Прямую линию" с президентом РФ поступило на 

тему онкологии. Владимир Путин рассказал, как власти собираются 

бороться с проблемой. 

Вопрос в ходе нынешнего общения с президентом задала будущий 

врач-онколог, которая обобщила поступившие вопросы на тему онкологии. 

"Очень много вопросов по этой теме", - сказала девушка, объяснив, что 

люди жалуются на нехватку онкологических центров и врачей. Очереди к 

дефицитным врачам расписаны на месяцы вперед.  

Это одна из самых острых проблем в здравоохранении, признал 

президент РФ. Он напомнил, что стоит задача по увеличению 

продолжительности жизни - "80 плюс". 

Позитивный тренд в решении проблемы, связанной с лечением 

онкозаболеваний, есть. Например, в сфере онкогематологии - 90 с лишним 

процентов излечившихся после строительства современного центра в 

Москве, а было всего 30 с лишним. 

Президент назвал несколько направлений, которые позволят 

улучшить ситуацию в этой сфере. Во-первых, это ранняя диагностика. 

Процент раннего выявления должен вырасти с 30 до 50-70%. Во-вторых, 

больше внимания нужно уделить ядерной медицине. В-третьих, 

лекарственное обеспечение, химиотерапия - нужны современные 

препараты. 

Кроме того, в отрасль надо привлекать хорошие кадры. И конечно, же 

нужны онкоцентры - дооборудовать нынешние и строить новые. 

https://rg.ru/2018/06/07/putin-obeshchal-razobratsia-so-snizheniem-zarplat-vrachej-i-uchitelej.html
https://rg.ru/2018/06/07/putin-obeshchal-razobratsia-so-snizheniem-zarplat-vrachej-i-uchitelej.html
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Эта программа готовится, сказал президент РФ. Она будет стоить 

примерно 1 трлн рублей до 2024 года. ("Путин ответил на вопрос, как 

снизить количество онкозаболеваний"). 

Федеральные трассы в России в "более или менее в приличном 

состоянии", констатировал президент Владимир Путин, отвечая на вопросы 

граждан во время прямой линии, пишут "Ведомости". Зато состояние 

региональных дорог нужно подтянуть, признал он: они практически в 2 раза 

хуже. Протяженность региональных дорог в нормативном состоянии нужно 

довести до 70–80%, поручил президент. 

Увеличится и финансирование дорожного строительства – почти 

двукратно до 9,5–9,7 трлн руб., пообещал Путин. Примерно половину этих 

денег чиновники потратили на все дорожное хозяйство за прошлые шесть 

лет, включая и строительство, и ремонт, и содержание дорог, поясняет 

директор Института экономики транспорта и транспортной политики 

Высшей школы экономики Михаил Блинкин. Всего на дорожную 

инфраструктуру, включая средства из внебюджетных источников, Путин 

обещал направить до 2024 г. 11 трлн руб. против 6,4 трлн за прошлые шесть 

лет. Чтобы профинансировать дороги и другую инфраструктуру, чиновники 

объявили о создании фонда внутри бюджета размером в 3 трлн руб. 

Наращивать такие инвестиции предлагал Центр стратегических разработок 

Алексея Кудрина – к 2024 г. увеличить расходы бюджета на инфраструктуру 

на 0,8% ВВП по сравнению с 2017 г. 

До сих пор Россия делала ставку на ремонт именно федеральных трасс, 

но они уже практически вышли на плановый межремонтный срок – шесть 

лет. По итогам 2017 г. доля федеральных трасс, соответствующих 

эксплуатационным нормам, составила 77,8%. К концу 2018 г. Минтранс 

планирует довести до нормативного состояния 82,6% общей протяженности 

федеральных дорог (или больше 44 000 км дорог). 

Введение норматива для региональных трасс должно уравнять их 

качество с федеральными автодорогами. Пока что регионам хронически не 

хватает денег, чтобы наладить дорожное хозяйство. Региональных трасс в 

России в 10 раз больше, чем федеральных, а к их качеству предъявляются 

менее жесткие требования. Но даже им региональные дороги соответствуют 

в среднем лишь на 42%, оценивал бывший министр транспорта Максим 

Соколов. В некоторых бедных регионах количество трасс в нормативном 

состоянии гораздо меньше – 10–15%, замечает Блинкин. За исключением 

нескольких регионов с высокой бюджетной обеспеченностью  ситуация с 

качеством региональных дорог тяжелая, согласен вице-президент Центра 

экономики инфраструктуры Павел Чистяков.  

Чтобы ускорить ремонт региональных трасс, в апреле 

правительственная комиссия по транспорту решила передать важнейшие 

дороги на федеральный уровень, увеличив сеть федеральных дорог на треть. 

За 2018–2031 гг. за счет такой передачи сеть федеральных трасс будет 

увеличена более чем на 16 500 км, говорил "Ведомостям" представитель 

https://rg.ru/2018/06/07/putin-otvetil-na-vopros-kak-snizit-kolichestvo-onkozabolevanij.html?utm_source=rg.ru&utm_medium=offline&utm_campaign=back_to_online
https://rg.ru/2018/06/07/putin-otvetil-na-vopros-kak-snizit-kolichestvo-onkozabolevanij.html?utm_source=rg.ru&utm_medium=offline&utm_campaign=back_to_online
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Росавтодора. Это позволит регионам перераспределить финансирование и 

улучшить соответствие нормативам на 5–10 п. п., оценивал Чистяков. 

Увеличения финансирования даже почти до 10 трлн руб. не хватит, 

чтобы региональные трассы приблизились к уровню федеральных, 

сомневаются эксперты: их ремонт стоит дешевле, но и протяженность в 10 

раз больше. Но даже эта сумма поможет значительно улучшить состояние 

региональных дорог ("Путин поручил довести региональные дороги до 

состояния федеральных трасс").  

 

КАК БУДУТ РЕШАТЬ ОЗВУЧЕННЫЕ НА "ПРЯМОЙ ЛИНИИ" 

ВОПРОСЫ 

После "Прямой линии" с Владимиром Путиным министр 

здравоохранения Вероника Скворцова подробно рассказала о том, как в 

России будет выстраиваться онкологическая помощь. 

"Разработкой Национальной онкологической программы занимается 

созданный при Минздраве координационный совет, - сообщила она. - В него 

вошло более 60 лучших специалистов - видных онкологов разных 

специальностей, радиологов, фармакологов, работающих над новыми 

препаратами, представителей РАН и так далее. Первый вариант программы 

завершен, сейчас мы его обсуждаем". 

Министр перечислила основные направления документа, которые 

предстоит еще детально проработать, превратив его в программу действия. 

Первое направление - это комплекс мер по популяционной 

профилактике онкозаболеваний, которые, впрочем, помогают защититься и 

от других тяжелых заболеваний. Ключевой момент - продолжать работать 

над формированием у людей стремления к здоровому образу жизни. "Без 

этого мы не сможем удержать раннюю манифестацию онкологических 

заболеваний, - отметила Скворцова. - Потому что население стареет, и, 

соответственно, риск онкологии с возрастом становится больше. Только 

правильным образом жизни можно снизить этот риск и отодвинуть пик 

заболеваемости". 

Второй момент - раннее выявление рака. "С 2013 года мы возобновили 

всеобщую диспансеризацию, и уже несколько раз переписывали алгоритм ее 

проведения, сделав упор на онконастороженность", - отметила министр. В 

частности, с 2018-го для некоторых возрастных групп (50-70 лет), у которых 

наиболее высок риск развития злокачественных новообразований, была 

изменена частота некоторых видов обследований (у женщин - на выявление 

рака груди и репродуктивных органов; у мужчин - рака простаты, а также у 

обеих групп - колоректального рака). Министр отметила, что многое зависит 

от самих людей: на ранних стадиях рак излечим, но никак себя не проявляет, 

а потому крайне важно, чтобы люди сами стремились обследоваться. Уже 

второй год страховые представители рассылают приглашения гражданам 

прийти на диспансеризацию. Явка, по данным минздрава, достигает уже 60 

процентов. "Это хороший результат", - отметила Скворцова. 

https://www.vedomosti.ru/realty/articles/2018/06/08/772201-putin-regionalnie-dorogi-federalnih-trass
https://www.vedomosti.ru/realty/articles/2018/06/08/772201-putin-regionalnie-dorogi-federalnih-trass
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Третий пункт программы - при подозрении на онкологию необходимо 

быстро установить точный диагноз, и если он подтвердится, так же быстро 

начать лечение. "Мы определили предел для установки диагноза - 14 дней, - 

сказала Вероника Скворцова. - В этот срок должны уложиться все 

необходимые тесты и инструментальные исследования: гистология, 

эндоскопия, патоморфология, в ряде случаев - компьютерная томография, 

генетическое тестирование". 

Чтобы современные диагностические методы были доступны всем 

независимо от места проживания, в минздраве наметили создание 

амбулаторной онкослужбы - такие отделения будут открыты во всех 

регионах при многопрофильных больницах. Кроме того, появится сеть 

сертифицированных лабораторий "второго мнения" - там при необходимости 

можно будет перепроверить результаты обследования. 

Что касается начала лечения, и тут установлены жесткие сроки: тоже 

14 дней с момента постановки диагноза. Причем лечение должно быть 

качественным, отвечать современным мировым стандартам, отметила 

министр. 

"Нами подготовлено более 80 клинических рекомендаций и более 860 

протоколов ведения больных с различной локализацией и видами онкологии, 

- пояснила Скворцова. - Кроме того поставлена задача уйти от 

многоэтапности в маршрутизации больного, когда его последовательно 

"передают" из местной больницы на региональный и федеральный уровень. 

Понятно, что оснащенность и возможности применения различных методов 

лечения на окружном уровне выше, чем в регионах, а федеральные центры 

обладают самыми современными технологиями. Поэтому крайне важно, 

чтобы сразу после диагностики больного направляли туда, на тот уровень, 

где ему окажут эффективную помощь. Фактор времени тут очень важен". 

Четвертый момент - развитие новых, современных способов лечения 

раковых заболеваний, в частности, ядерной медицины. Сейчас у нас 

действует два таких центра: в Обнинске и Санкт-Петербурге. До конца года 

будет введен еще один, с уникальным оборудованием, в Димитровграде. 

Коснулась министр и пятого направления: подготовки кадров. По ее 

словам, за последние три года удалось ликвидировать (хотя и не до конца) 

острый дефицит онкологов - было подготовлено порядка двух тысяч врачей. 

Стандарты подготовки специалистов поменяли: хирурги-онкологи должны 

будут владеть и нехирургическими методами лечения. А программу 

подготовки врачей других специальностей - гинекологов, неврологов и т.д. - 

дополнит курс онкологии. 

Отдельный раздел национальной программы посвящен 

психологической реабилитации и поддержке как больных раком, так и их 

семей, - это шестое направление. 

Кроме того, продолжается начатая несколько лет назад работа по 

обеспечению всех нуждающихся больных качественным обезболиванием и 

паллиативной помощью. Это седьмое направление, о котором сказала 
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Вероника Скворцова. ("Скворцова рассказала о национальной программе 

борьбы с онкозаболеваниями"). 

На "прямой линии" с президентом России экологи рассказали о 

жалобах местных жителей на мусорную свалку в поселке Новом под 

Пятигорском. 

Городские власти рассказали "Комсомольской правде на Северном 

Кавказе", как обстоят дела на месте. 

Первое, о чем заявил замглавы администрации Пятигорска Дмитрий 

Ворошилов - полигон, действительно, огромен, но был закрыт еще в 50-х 

годах прошлого века. 

"Полигон закрыт, произведена отсыпка территории, отходы - 

коммунальные, бытовые, строительные - сюда не свозят", - сказал он и 

добавил, что территория охраняется от несанкционированного завоза мусора. 

В администрации также сказали, что из-за разросшихся вокруг свалки 

жилых районов планируется ее рекультивация. 

"Чтобы предотвратить размывы уже законсервированных отходов, 

вокруг полигона будет устроен отводной канал – он направит поверхностные 

воды в обход", - добавляют специалисты. После рекультивации - высадят 

кустарники и траву. 

Со слов администрации Пятигорска, деньги на все работы уже выделил 

местный бюджет. Отмечается, что вопрос пятигорского полигона ТБО 

находится под контролем Департамента Роспироднадзора по СКФО 

("Власти Пятигорска ответили по свалке, прозвучавшей на "прямой 

линии" с Путиным"). 

При этом некоторые вопросы, прозвучавшие в ходе "прямой линии", 

решались практически сразу. Как пишет "Федерал пресс", журналисты 

определили время, которое потребовалось чиновникам, правоохранительным 

и надзорным органам, чтобы отреагировать на жалобы президенту. После 

этого они составили рейтинг самых быстрых реакций. 

Около 13:50 жительница Ярославской области пожаловалась 

президенту, что ее мать, страдавшая онкологическим заболеванием, умерла 

от болевого шока. Это произошло потому, что у бригады скорой помощи не 

оказалось с собой обезболивающего. Уже через час управление 

Следственного комитета по Ярославской области сообщило, что проводит 

доследственную проверку. 

Около 16:00 к президенту обратилась гражданка Украины, 

проживавшая в Сирии. Она рассказала, что была травмирована и лишилась 

ноги во время бомбежки Алеппо. Из-за отсутствия российского гражданства 

женщина не могла получить протезы. Кроме того ее детям не разрешали 

навестить ее в России. Через полтора часа губернатор Петербурга Георгий 

Полтавченко поручил разместить в городе родственников беженки. 

После вопроса от беженки последовало прямое включение из 

алтайского поселка Старая Суртайка. Местные жители рассказали, что 

власти намерены закрыть единственную школу в поселке из-за нехватки 

специалистов. Врио губернатора Алтайского края Виктор Томенко сообщил 

https://rg.ru/2018/06/07/skvorcova-rasskazala-o-nacionalnoj-programme-borby-s-onkozabolevaniiami.html
https://rg.ru/2018/06/07/skvorcova-rasskazala-o-nacionalnoj-programme-borby-s-onkozabolevaniiami.html
https://www.stav.kp.ru/online/news/3140778/
https://www.stav.kp.ru/online/news/3140778/
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президенту, что займется решением проблемы. Через полтора часа в пресс-

службе администрации региона сообщили, что подберут педагогические 

кадры для школы. 

В 12:27 президенту показали запись видеовопроса жителя Санкт-

Петербурга Алексея Караваева. Он спросил, почему в России так резко 

выросли цены на бензин. В 15:10 (через 2 часа и 43 минуты) стало известно, 

что ФАС усилило контроль за ценами на бензин в регионах и возбудило 

несколько антимонопольных дел. 

В 14:36 президенту показали многодетную семью из Иваново. Отец 

семейства Дмитрий Верховских сообщил, что банк не снижает ему ставку с 

13 % до льготных 6 %, потому что льгота положена только в случае 

рождения второго или третьего ребенка. При этом в семье Верховских уже 

есть трое детей. Около 18:00 (через 3 часа 24 минуты) врио губернатора 

Ивановской области Станислав Воскресенский заявил, что семье Верховских 

уже снизили ипотечную ставку. 

Около 12:50 президенту рассказали, что в колл-центр обратился 

москвич, получивший "дальневосточный гектар" в 312 километрах от 

Хабаровска. Сегодня в 0:38 (через 11 часов 48 минут) первый вице-премьер 

правительства региона Юрий Чайка заявил, что власти будут подробно 

разбираться с этим случаем. Он не исключил, что москвич сможет получить 

другой участок, расположенный ближе к городу. 

Примерно в то же время (12:50) один из волонтеров сообщил, что в 

колл-центр обратился сокращенный инженер самолетостроения из 

Комсомольска-на-Амуре. Он не мог устроиться по специальности и 

вынужден был работать маляром. В 6:26 (17 часов 36 минут) следующего дня 

губернатор Хабаровского края Вячеслав Шпорта пообещал найти работу 

авиаинженеры ("Названы самые быстрые решения, принятые после 

прямой линии с Путиным"). 

   

ЭКСПЕРТЫ  ОЦЕНИЛИ  "ПРЯМУЮ ЛИНИЮ" С 

ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ 

Итоги "прямой линии" для "Известий" прокомментировали лидеры 

общественного мнения, деятели культуры и чиновники. 

Так, уполномоченный при президенте РФ по правам человека Татьяна 

Москалькова считает важным, что Владимир Владимирович не просто 

ответил на вопросы, а обозначил пути их решения. "В эфире моментально 

давались поручения главам субъектов РФ и другим должностным лицам. 

"Прямая линия" показала, как через частные вопросы становятся видны 

системные проблемы, требующие законодательного разрешения и изменения 

правоприменительной практики, чтобы за буквой закона не забывался его 

дух". 

Глава "Опоры России" Александр Калинин подтвердил тезис 

президента о том, что российская экономика находится на пути к белой 

полосе. "В 2015 и 2016 годах мы зафиксировали падение. Но в прошлом году 

уже был рост на 1,5%. По прогнозу Международного валютного фонда, 

http://fedpress.ru/news/77/society/2063669
http://fedpress.ru/news/77/society/2063669
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экономика России в этом году вырастет на 1,7%. Но президент и бизнес 

видят, что этого недостаточно. Необходимо оживление потребительского 

спроса и рынков. Поэтому правительство и планирует потратить 25 трлн 

рублей на меры, обозначенные в майском указе. Но одного только 

наращивания госрасходов мало. Нужно еще улучшение делового климата, 

чтобы всё больше людей хотели заниматься бизнесом. Сейчас таких всего 

4%. Для улучшения делового климата нужно обезопасить бизнес, снизить 

давление на него, необходимы доступные заемные деньги и комфортная 

налоговая система". 

Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Анна 

Кузнецова отметила, что "поручение президента о снижении ставки по 

ипотечным кредитам является одним из основных условий улучшения жизни 

российских семей, действенной экономической мерой, стимулирующей 

рождаемость и способствующей решению демографической проблемы 

страны". 

По её словам, также необходимо исключить формальный подход к 

мерам поддержки многодетных семей. В связи с этим актуально скорейшее 

принятие федерального закона о многодетных семьях, закрепление статуса 

многодетной семьи и действенных мер поддержки, в том числе и по 

вопросам, связанным с земельными участками и жильем. ("Это может 

действительно помочь людям"). 

"Прямая линия с Владимиром Путиным" давно вышла за рамки 

популярной ежегодной телепередачи, на которой президент отвечает на 

вопросы людей. Она стала не просто одним из самых ярких политических и 

общественных событий, но и важным сеансом национальной психотерапии, 

после которого даже некоторые матерые пессимисты начинают видеть на 

фоне черного проблески надежды и поводы для оптимизма, считает 

политолог Антон Хащенко. 

О том, что это именно так, конечно, говорят и сухие цифры. Несмотря 

на то, что это уже 16-я по счету "линия" и, казалось бы, по законам 

телевизионного жанра интерес к ней должен был бы, по идее, пойти на спад, 

этого не происходит. Здесь и миллионы вопросов, которые приходят в 

студию, — а в этом году только на этапе подготовки их количество 

превысило 1,75 млн. И десятки миллионов тех, кто смотрит трансляцию в 

прямом эфире, не говоря уже о тех, кто следит за ответами главы государства 

постфактум. 

Но лучше всего об оном свидетельствует один из поступивших в 

студию в этом году вопросов, показанных на экране: "А можно "прямую 

линию" два раза в год делать?" 

В мире нет аналогичного по масштабу и принимаемым впоследствии 

решениям формата прямого диалога с народом.  

Оппоненты Путина могут возразить, что в странах с работающими 

институтами такое невозможно и не нужно, негоже правителям заниматься 

канализациями и водопроводами, не их это уровень. И еще, что "прямые 

https://iz.ru/753154/sergei-uvarov-kirill-plankin-inna-grigoreva-anna-ivushkina/eto-mozhet-deistvitelno-pomoch-liudiam
https://iz.ru/753154/sergei-uvarov-kirill-plankin-inna-grigoreva-anna-ivushkina/eto-mozhet-deistvitelno-pomoch-liudiam
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линии" якобы показывают то, что в России управление всеми процессами 

ведется в ручном режиме. 

Интерпретация интересная, но некорректная. Во-первых, если мы 

обратимся к главному закону страны, то увидим: то, что делает Владимир 

Путин, полностью соответствует тому, что "президент Российской 

Федерации является гарантом Конституции Российской Федерации, прав и 

свобод человека и гражданина". То есть он попросту соблюдает нашу 

Конституцию. Во-вторых, отсутствие подобных форматов в странах Запада 

не означает отсутствия массы проблем у простых людей, которые не 

решаются на местном или региональном уровнях. 

Владимир Путин и сам ответил на вопрос ведущего о том, правильно 

ли заниматься темами, за которые отвечают местные чиновники. В той 

конкретной ситуации это не совсем так, и мы имеем дело с раскоординацией 

действий региональных и федеральных органов власти. Поэтому 

выступление президента в роли арбитра и ускорителя необходимых для 

оказания реальной помощи людям процессов выглядит логично. 

Вслед за президентом подобные мероприятия стали организовывать 

федеральные и региональные чиновники ("А можно почаще?"). 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин прокомментировал 

нововведение в ходе "Прямой линии". 

Володин сообщил журналистам, что считает эффективным формат, при 

котором в "Прямую линию" с президентом "встроены" министры и 

губернаторы. 

"С одной стороны это позволяет должностным лицам правительства и 

региональной власти погрузиться в проблематику, которая волнует граждан, 

с другой стороны - повысит эффективность власти в будущем", - отметил 

Володин. 

По его оценке, "каждый чиновник понимает, что если поднятые 

вопросы не будут решены, то они будут звучать вновь и вновь". 

"И это обязывает их решать задачи, которые входят в их компетенцию, 

- резюмировал глава нижней палаты парламента" ("Володин назвал 

эффективным новый формат "Прямой линии"). 

Общение президента с министрами и губернаторами шло 

преимущественно в позитивном ключе: россияне жаловались на свои 

проблемы, Путин давал краткий умиротворяющий комментарий, а затем 

профильный чиновник докладывал, что проблема, оказывается, или уже 

решена, или находится в процессе решения, отмечают "Ведомости". По 

такому сценарию были отыграны даже такие острые темы, как резкий рост 

цен на бензин, закрытие сельских школ и больниц или неожиданное 

снижение повышенных под выборы учительских зарплат.  

Основным девизом этой прямой линии было "жизнь налаживается", 

согласен политолог Евгений Минченко. Год назад, напоминает он, вся 

драматургия была выстроена вокруг итогов прямой линии, а нынешнее 

мероприятие оказалось больше настроено на будущее и показ первых 

результатов. По задумке новый формат должен был продемонстрировать 

https://iz.ru/753147/anton-khashchenko/mozhno-pochashche
https://rg.ru/2018/06/07/volodin-schel-novyj-format-priamoj-linii-effektivnym.html
https://rg.ru/2018/06/07/volodin-schel-novyj-format-priamoj-linii-effektivnym.html
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быстрое решение проблем президентом, но на деле такого эффекта не 

получилось, считает эксперт: "По сути дела, люди задают вопрос, президент 

спрашивает [министра или губернатора]: "Что у вас?" И получает ответ: "Мы 

разберемся, будем заниматься". Честно говоря, эффективность неочевидна". 

Возможно, в позитивном настрое прямой линии нуждается сам 

президент, допускает политолог Андрей Колядин: "Когда во время 

четырехчасового эфира все время ждешь неких неожиданностей – и без того 

тяжело выступать столько времени, а тут еще дополнительный стресс". Но 

решение Путина выводить в эфир министров и губернаторов не было 

случайным, считает эксперт: "Вероятность того, что могут случиться всякие 

неприятности и зрители прямой линии могут пожаловаться на любого из них, 

наверное, предопределила то, что наиболее жесткие, сложные и неприятные 

вопросы постарались решить заранее". Новый формат демонстрирует, что 

прямая линия становится не просто некоей пиар-акцией, а одним из 

инструментов управления государством, добавляет Колядин: "И в отличие от 

государств, где есть публичная политика, она востребована обществом, 

потому что иначе власть будет сама по себе, а люди – сами по себе". 

Формат, который живет 16 лет, требует периодического обновления, 

чтобы оставаться актуальным, говорит руководитель ИСЭПИ Дмитрий 

Бадовский: "Сейчас обновление призвано показать работу всей системы 

власти, продемонстрировать весь механизм решения проблем граждан и 

попытаться показать его оперативность. Если раньше президент выслушивал 

проблемы, обещал решить, давал поручения и принимал доклады о 

выполнении, то здесь была идея объединить эти стадии во времени и 

пространстве". При этом вывод в эфир губернаторов подчинялся в том числе 

и предвыборной логике – показать работу недавно назначенных управленцев 

перед их выборами, полагает эксперт: "Правительство только назначено, и 

пока не время для его жесткой критики, это же касается и новых 

губернаторов. В то же время некоторые главы регионов получили сигналы, 

что к ним могут быть более серьезные вопросы в дальнейшем, если не будут 

реагировать на проблемы людей. Сама идея, что президент может лично и в 

любой момент спросить каждого, – она также имела дисциплинирующий 

эффект". 

Формат прямой линии "лидер – народ" развалился, возражает 

политолог Глеб Павловский: "Возможно, это связано с фигурами ведущих, 

которые царили над всем с их комсомольским активизмом. Сам способ 

ведения прямой линии нивелировал значимость проблем. Возможно, поэтому 

и президент слабо включался в происходящее". Обращение к министрам и 

губернаторам выглядело искусственно, как стандартные селекторные 

совещания, говорит эксперт: "В таких случаях интерес зависит от нажима и 

пафоса, а сейчас министры и губернаторы не очень понимали, зачем они 

здесь". Исчез центральный момент принятия решений, а любой вопрос 

можно было кому-то переадресовать, отмечает Павловский ("16-я прямая 

линия Путина оказалась демонстративно позитивной"). 

https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2018/06/08/772195-pryamaya-liniya-putina
https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2018/06/08/772195-pryamaya-liniya-putina
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Эксперты  "Независимой газеты" соглашаются с тезисом, что "Прямая 

линия" не преподнесла сюрпризов, несмотря на инновационный антураж. 

"Президент, как всегда, очень аккуратно обходит острые углы, при этом в 

нужный момент "надавливая" туда, где будет более эффективно или более 

эффектно", – сказал специалист РАНХиГС Борис Пивовар. По его словам, 

главная задача подобных мероприятий – "поддерживать интерес к фигуре 

президента". 

При этом Пивовар тоже отметил, что "многие вопросы так и остались в 

"повисшем" состоянии, и какого-либо решения не видно". Правда, в том, что 

часть вопросов переадресовывалась правительству, он не увидел ничего 

необычного: "Я думаю, что широкий круг вопросов должен решаться именно 

правительством, и спрашивать необходимо именно с него". 

По словам директора Института актуальной экономики Никиты 

Исаева, "любая критика исполнителей во время "Прямой линии" – это часть 

шоу, направленного на удовлетворение потребности населения в публичной 

порке виноватых. И это не имеет отношения к реальным наказаниям". 

"Главная задача президента во время "Прямой линии" – успокоить людей, 

вселив в них очередную порцию надежды", – добавил Исаев. 

"Сверхзадача, если одним словом, это стабильность. Донести до 

народа, что никакие внешние факторы не мешают нашему развитию, что 

власти прикладывают все усилия для стабилизации в социально-

экономической сфере, что достижений больше, чем угроз, и населению 

переживать не стоит", – поясняет завкафедрой Российского экономического 

университета Руслан Абрамов. По его словам, от "Прямой линии" зрители 

получили то, что ожидали. 

"Однозначно такие мероприятия полезны – особенно в ситуации, когда 

нарушена обратная связь между обществом и властными институтами. Весь 

вопрос в том, что потом сделает президент с полученной "обратной связью", 

– замечает гендиректор Sprout Force Capital Алексей Савраскин. 

В то же время Абрамов не согласился с версией, что Путин стремился 

переложить ответственность на кого-то другого. Наоборот, по словам 

эксперта, "конек президента – погружаться в любую проблему и решать ее" 

("Президент сохранил статус-кво: он единственный гарант 

стабильности"). 
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